

Zeitschrift: Générations plus : bien vivre son âge
Herausgeber: Générations
Band: - (2015)
Heft: 74

Artikel: Retour sur les bancs d'école
Autor: M.T.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-831182>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>



Retour sur les bancs d'école

Le dernier numéro de la revue annuelle *Mémoire vive*, « Objets d'école », nous replonge dans le passé scolaire vaudois. Nostalgie garantie !

Souvenirs, souvenirs... Ah l'école! Une étape de vie qui a sans aucun doute marqué les esprits de chacun d'entre nous. Entre joie, rigolade, peine et frustration, on y a tous passé des heures. Et nous en gardons des images plein la tête. Le dernier numéro de *Mémoire vive* redonne justement vie au passé de l'école vaudoise. Mobilier, matériel ou photographies de classes,

divers témoignages et objets (qui ont pour la plupart leur équivalent dans d'autres régions de Suisse romande) sont présentés dans leur contexte.

Trois spécialistes se sont réunis pour l'occasion: Yvonne Coop, présidente de la Fondation vaudoise du patrimoine scolaire, Geneviève Heller, historienne, et Sylviane Tinembart, professeure formatrice. Un ouvrage passionnant

qui ravivera la mémoire de beaucoup d'entre nous.

M. T.



Mémoire Vive
n° 22, Objets
d'école, à commander
sur www.lausanne.ch/memoirevive (25 fr. + frais de port).



Cette photographie prise en 1942 montre une classe d'école de Prilly. On remarque le mobilier, typiquement vaudois, soit des tables-bancs à deux places.



Vers 1970, les garçons portaient ce sac à dos recouvert de peau imperméable, à l'instar du sac militaire fourni aux soldats suisses. Sur le devant, des catadioptres, pour être repéré par les véhicules.



La fameuse petite boîte en bois (début du XX^e siècle) faisait office de trousse d'école. On y glissait généralement un porte-plume, une règle et un crayon. En 1931, la pièce coûtait 48 centimes.



Un banc vaudois typique de 1920 environ. Une bande horizontale sur le plateau légèrement incliné permettait de retenir les plumes et les crayons et les encriers en verre étaient placés dans les deux trous.



Ce poste de radio Paillard, de Sainte-Croix, date des années 1950-1951. Mis à disposition dans la salle de classe, il permettait d'écouter les émissions de la radio scolaire, créée en 1933.

Six objets d'école surgis du passé

Introduit au début du XX^e siècle, le savon fixé à un axe au-dessus des lavabos était fréquent dans les établissements. En 2009, il est remplacé par des doseurs pour éviter la transmission de la grippe.



Duplicateur à alcool (1970). Crée dans les années 20 en Allemagne, il pouvait reproduire une dizaine de documents dactylographiés ou manuscrits. Il disparaît dans les années 1980, avec l'arrivée de la photocopieuse.